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РЕЙТИНГ

1. Олег СТАРОДУБЦеВ,  
гендиректор гК «ПМД»

2. АлеКСАнДР РеПИн,  
владелец холдинга «САТУРн-Р» 

3. леОнИД КРеПАК,  
владелец гСК «Мегаполис» 

Михаил БЕСФаМилЬНЫЙ,  
генеральный директор «ОРСО-групп»  

алЕкСЕЙ ВОСТРикОВ,  
гендиректор «ива-Девелопмент»

алЕкСЕЙ ДЕМкиН,  
генеральный директор аО «ПЗСП» 

НикОлаЙ ЗУЕВ,  
гендиректор «кОРТРОС-Пермь»

МаРиНа кОНОПлЕВа,  
исполнительный директор «Талан-Пермь» 

ЕВгЕНиЙ РаВЦОВ,  
руководитель Сг «Развитие»  

ВлаДиМиР МаЧЕхиН,  
гендиректор ПаО «Трест №14»

ВикТОР СУЕТиН,  
генеральный директор аО «СтройПанелькомплект» 

ЖИлИЩнОе СТРОИТелЬСТВО 

1. ИгОРЬ БАлУеВ,  
генеральный директор ООО « СК Химспецстрой» 

2. АлеКСАнДР ЭДелЬМАн,  
директор ООО «Дортехинжиниринг» 
АлеКСАнДР КАШеВАРОВ,  
председатель правления START CITY GROUP 

ЮРиЙ иСТЯгиН,  
начальник филиала ЗаО «Уралмостострой» Мостоотряд № 123  

ДОРОЖнОе СТРОИТелЬСТВО И РеМОнТ

1. РУСТАМ БАХТИЯРОВ,  
генеральный директор  
ООО «Форвард-Авто»  

2. АннА БОЯРШИнОВА,  
генеральный директор Verra Group, директор автоцентров 
«Тойота Центр Пермь» и «лексус Центр Пермь» 

СеРгей РеПИн,  
директор по маркетингу и развитию холдинга «САТУРн-Р» 

ДМиТРиЙ БаШаРОВ,  
генеральный директор ООО «автомобили Баварии» 

хОлЬгЕР ВЕРНЕР,  
генеральный директор ООО «ЕвроТрак Пермь»

аННа каРПОВа,  
директор ООО «Телта-МБ»

аРТЕМ кОНОНОВ,  
директор ООО «автопрестиж»

аНДРЕЙ ЧЕРТкОВ,  
управляющий директор ООО «Экскурс-автомобили»

1. Олег ДОлЖенКОВ,  
директор ООО «БРАйТ 
ПАРК СеРВИС» 

АВТОДИлеРЫ 

1. СеРгей ПОПОВ,  
управляющий директор АО «ОДК — Пермские моторы» 

2. АлеКСАнДР ИнОЗеМЦеВ,  
управляющий директор — генеральный конструктор  
АО «ОДК-Авиадвигатель» 

3. нИКОлАй СеМИКОПенКО,  
управляющий директор АО «Редуктор-ПМ» 

ДМиТРиЙ ЩЕНЯТСкиЙ,  
исполнительный директор ПаО «Протон-ПМ» 

иВаН аВЕРЬЯНОВ,  
председатель совета директоров аО «СТП ПЗМЦ» 

ВлаДиМиР лОМаЕВ,  
генеральный директор аО «Пермский завод „Машиностроитель“» 

СЕРгЕЙ ОСТаПЕНкО,  
управляющий директор ОДк «СТаР» 

ВлаДиМиР ШаТРОВ,  
бывший генеральный директор ПаО НПО «искра»

ДМиТРиЙ ЩЕНЯТСкиЙ,  
исполнительный директор ПаО «Протон-ПМ»

МАШИнОСТРОенИе

1. ВАДИМ КОБЯКОВ,  
генеральный директор ООО «Медлабэкспресс» 

2. ИРИнА гнеВАШеВА,  
генеральный директор МЦ «Философия красоты и здоровья»

3. ДМИТРИй КАРПИнСКИй,  
директор ООО «гУТен ТАг» 

ВЯЧЕСлаВ БЕлЯЕВ,  
генеральный директор ООО «клиники здоровья Медлайф» 

ЮРиЙ каРМаНОВ,  
генеральный директор ООО «Юнит» 

аННа каРакУлОВа,  
генеральный директор ООО «ММЦ Медикал Он груп Пермь» 

иРиНа кУЗНЕЦОВа,  
директор ООО «астра-Мед» 

СВЕТлаНа ТЕПлЫх,  
генеральный директор ООО «Профессорская клиника»

алЕкСаНДР ЧаРУШиН,  
директор ООО стоматологическая клиника «Чароит»

лилиЯ ЯгОДкиНа,  
генеральный директор ООО «Уралмед»

ЧАСТнАЯ МеДИЦИнА

1. Олег САСУнОВ,   
директор ООО «Пермские  
автобусные линии» 

2. АлеКСАнДР СТеРлЯгОВ,  
индивидуальный предприниматель 

алЕкСаНДР БОгДаНОВ,  
директор ООО «а-ТУР-ТРаНС»

алЕкСаНДР ДЕРБЕНЕВ,  
директор МУП «Пермгорэлектротранс» 

ДЕНиС ЖЕлЕЗОВ,  
индивидуальный предприниматель 

игОРЬ кОлЕСНикОВ,  
индивидуальный предприниматель 

ЭДУаРД МиРЗаМУхаМЕТОВ,  
владелец ООО «Дизель» 

ЮРиЙ НЕгОДЯЕВ,  
индивидуальный предприниматель 

ВлаДиМиР ПОлиТОВ,  
директор МУП «Верещагинское автотранспортное предприятие»  

ВалЕРиЙ РОТМаНОВ,  
директор ООО «Мега-групп» 

СЕРгЕЙ каНЦУР,   
генеральный директор ОаО «Пермская пригородная компания»

РегУлЯРнЫе ПАССАЖИРСКИе ПеРеВОЗКИ 

1. ЮРИй нИКИТИн,  
индивидуальный  
предприниматель

ф
О

тО
 p

ro
.p

Er
m

РУБРИКА

№55 ПОНЕДЕЛЬНИК 3 ДЕКАБРЯ 2018 ГОДА  /  КОММЕРСАНТЪ BUSINESS GUIDE  /  5  

ИНТЕРВЬЮ

том числе для поддержания сквозных технологий, кото-
рые тоже выделяем в рамках НТИ. Эти центры компетен-
ций создаются главным образом в вузах.
BG: Чем будут заняты инфраструктурные центры НТИ?
А. Б.: Несколько функций. Это информационно-аналити-
ческие структуры: в хорошем смысле разведка, стратеги-
рование, выявление трендов, новых тенденций, новых 
крупномасштабных явлений в технологической сфере. 
Все время что-то происходит в данной области — напри-
мер, в области беспилотников в гражданской сфере не-
ожиданно вышла на первый уровень значимости не 
столько «техника», сколько интерпретация информации, 
и это важно. Функция инфраструктурных центров — обе-
спечение доступа сообщества НТИ к такой аналитике. 
Второе — создание системы сетевых коммуникаций, это 
всевозможные семинары, конференции, онлайн-комму-
никации, это специализированные соцсети. Третья функ-
ция инфраструктурных центров — функция поддержки 
стартапов. В основном это организационная поддержка, 
но думаем осуществлять через центры частично и под-
держку финансовую.
BG: Есть ли у вас планы создания принципиально новых 
схем финансовой поддержки стартапов?
А. Б.: Нам бы со старыми сейчас справиться.
BG: То есть в основном вы предполагается трансформацию 
существующих институтов финподдержки, в том числе ин-
вестиции РВК, совместные инвестфонды?
А. Б.: А что здесь можно придумать и зачем? Как и везде, 
нужны венчурные фонды, вхождение их в капитал, выращи-
вание компаний. В мире уже они опробованы.
BG: Вы практически не упоминаете еще один «инфраструк-
турный» аспект технологического развития — образование.
А. Б.: Очень важное направление. У сообщества НТИ есть 
очень жесткий, ярко выраженный запрос на специфическое 
образование в технологической сфере. Поэтому то, что сей-
час делается в рамках создания Университета НТИ,— это 
попытка ответить на этот запрос.
BG: Вы в начале разговора упомянули оборонный ком-
плекс как сектор экономики, в которых сейчас инноваци-
онные процессы идут более активно, чем в других. Есть ли 
смысл в стимулировании его технологического развития? 
ОПК — сектор в основном государственный, кроме того, 
по множеству причин достаточно слабый транслятор тех-
нологий в экономику.

А. Б.: Запущен целый ряд проектов по диверсификации 
оборонно-промышленного комплекса. Очень хорошо, а в 
ряде случаев — даже неожиданно стартовали концерны 
в этой сфере. Пытаемся поставить это в качестве одной 
из основ технологического развития. Финансовой под-
держкой диверсификации занимается ВЭБ под руковод-
ством Игоря Шувалова и Фонд развития промышленно-
сти. «Ростехом» совместно с ВЭБом создана специаль-
ная компания, которая должна быть коммуникатором 
между рынком и оборонными предприятиями по части 
развития гражданских технологий и продвижения граж-
данской продукции на внутренний и внешний рынки, этим 
занимается и Минпром, и вице-премьер Юрий Борисов.
BG: С 2019 года правительство будет реализовывать по 
крайней мере один нацпроект, с которым НТИ сильно пе-
ресекается,— это «Цифровая экономика». Как вы видите 
в будущем сосуществование этого нацпроекта и НТИ?
А. Б.: Давайте я начну с более широкой истории. В рамках 
каждого из национальных проектов на самом деле есть 
несколько ключевых сюжетов, которые, собственно, и 
формируют повестку этого политического цикла до 2024 
года. Примерно в двух третях этих сюжетов есть очень 
сильная технологическая составляющая. Например, эко-
логический проект. Один из таких сюжетов — ликвида-
ция по всей стране свалок. Это невозможно сделать без 
развертывания области производства узкотехнологично-
го оборудования по переработке отходов. Не следует пу-
тать эти технологии с технологиями мусоросжигающих 
заводов — это другая история. Для решения задач нац-
проекта требуется оборудование по сортировке и пере-
работке отходов — эта сфера требует НИОКР, исследо-
ваний, разработок, производства оборудования.

Федеральный проект «Чистая вода», другая составля-
ющая нацпроекта — могу сказать, что проект порожден 
не только потребностями, но и наличием в России соот-
ветствующих технологий. Причем эти технологии были об-
наружены в несколько неожиданном месте — Москов-
ском институте теплотехники, который является ключевой 
организацией в сфере разработки ракетного вооружения, 
в том числе ядерного. Так вот они делают необходимые 
стране системы водоочистки, причем не просто делают — 
в Москве они уже работают: несколько миллионов человек 
пользуются водой, которая пропускается через систему 
подготовки воды, сделанной на этом заводе. Это в прин-
ципе довольно дешевые и очень высокопроизводитель-
ные модульные установки. Безусловно, все это требует 
проверки, подготовки, оценки, но есть такая история, и 
нацпроект будет реализовываться, видимо, этими ультра-
высокими технологиями.

Наконец, наилучшие доступные технологии (НДТ) — 
это потенциально мощнейшая технологическая револю-
ция. К слову сказать, так называемый список Белоусова 
— это список компаний семи отраслей (сейчас уже боль-
ше), которые в рамках первоначальной идеи предполага-
лось стимулировать к технологическому перевооружению 
в рамках НДТ.

Да и в других нацпроектах все выглядит так же. В до-
рожном строительстве без перехода на новые технологии 
реализовать те планы, которые сейчас есть в правитель-
стве, невозможно. В жилищном строительстве специаль-
но выделили отдельный раздел по модернизации норма-
тивной базы, имея в виду применение в строительстве 
новых технологий — это алюминий и композитные мате-
риалы, это новые техники проектирования.

BG: Еще один «смежный» с НТИ нацпроект — научный. Хо-
тя он пока не утвержден, вряд ли его программа принципи-
ально изменится. Что вам с точки зрения реализации НТИ в 
нем нравится и что не нравится?
А. Б.: Во-первых, нацпроект по науке не утвержден, но он 
одобрен, он прошел уже президиум президентского совета 
(далеко не все проекты прошли его с первого и даже со вто-
рого раза). На заседании президиума президентского сове-
та один из его создателей, помощник президента Андрей 
Фурсенко, прямо сказал, что по-хорошему национальные 
проекты в науке должны стать исполнительным механиз-
мом для НТИ. В этой логике НТИ просто должна давать за-
прос на реализацию мероприятий научного нацпроекта.

Конечно, вот прямо так делать не получится, потому 
что в науке есть своя логика и свои тренды. Но тем не ме-
нее я бы эту модель, которую предложил Андрей Алексан-
дрович, с поправками, но сохранил. НТИ — это програм-
ма про будущие рынки, наиболее интенсивные с точки 
зрения формирования запроса науки. Наука, как говори-
ли в свое время классики, становится непосредственной 
производительной силой. Поэтому изначально, когда 
формировался этот проект, мы имели в виду: научный 
нацпроект должен быть не суммой планов академических 
исследований, а способом организации научного сообще-
ства. В идеале это сообщество должно иметь приорите-
том именно эти перспективные потребности — для НТИ, 
для нужд обороны, для других национальных целей.
BG: Тем не менее НТИ будет реализовываться отдельно, а 
нацпроекты — отдельно?
А. Б.: НТИ не стали включать в национальные проекты, по-
тому что это другой формат. Там есть уже сложившаяся 
система, направления, организационная поддержка всей 
этой конструкции, это уже работает. Грузить туда напря-
мую цели нацпроектов — велик риск все это сломать, че-
го нам не хочется. Тем не менее проект такой будет: он 
будет не национальным, есть другой формат федераль-
ных проектов.

Что же касается связи НТИ и нацпроекта «Цифровая 
экономика», то их связь самая что ни на есть живая и 
очень многоаспектная. И ту, и другую программы начина-
ла делать одна и та же команда, их идеологии очень близ-
ки, обе программы про рынки, про компании и про людей, 
а не про «железо» и программное обеспечение. Подходы 
близкие, есть точки пересечения, есть даже общая ин-
фраструктура. Значит, будем создавать что-то общее, 
имея в виду одни и те же задачи. 
Интервью взял ДМИТРИЙ БУТРИН

НА ФОРУМЕ «ТЕХНОПРОМ2018» БЫЛ ПРЕДСТАВЛЕН  

НАЦПРОЕКТ «НАУКА», КОТОРЫЙ БУДЕТ УВЯЗАН  

С РЕАЛИЗАЦИЕЙ НТИ
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Разработка госпрограммы мер по поддержке развития перспективных отраслей началась после еже-
годного послания президента России Владимира Путина 4 декабря 2014 года. 20 июня 2015 года были 
приняты основные положения о реализации Национальной технологической инициативы (НТИ).

Разработку «дорожных карт» НТИ курирует Агентство стратегических инициатив. Проектным 
офисом НТИ выступает Российская венчурная компания, которая занимается сопровождением и со-
действием реализации проектов «дорожных карт», технологических и образовательных программ. 
Перспективные рынки НТИ — беспилотные летательные аппараты и транспортные средства, децен-
трализованные финансовые системы, системы кибербезопасности, цифровая медицина и другие 
отрасли.

На конец 2017 года было сформировано 12 рынков и направлений НТИ, одобрено 32 проекта и 8 «до-
рожных карт», 59 проектов находилось в разработке. В 2018 году на реализацию мероприятий Националь-
ной технологической инициативы из бюджета предусмотрено выделение 10,63 млрд руб., в 2019 году — 
6,22 млрд руб., в 2020 году — 6,42 млрд руб.

  НАЦИОНАЛЬНАЯ ТЕХНОЛОГИЧЕСКАЯ ИНИЦИАТИВА (НТИ)^ СПРАВКА
По методике „Ъ-Прикамье“, мы предлагали номинантам 
в каждой из отраслей выбрать среди конкурентов троих 
лучших руководителей. По результатам голосования но-
минантам присваивалось по одному, два и три балла в за-
висимости от того места, на которое его поставил эксперт. 
Опрос проводился  в 12 отраслях, среди участников — 
топ-менеджеры крупнейших компаний Перми и Пермско-
го края. По сумме баллов были определены лидеры рей-
тинга, а также присвоены второе и третье места — каждое 
могут занимать несколько участников. имена остальных 
номинантов перечислены в алфавитном порядке без ука-
зания мест, а под звездочкой — персоны, чьи кандидату-
ры были предложены участниками проекта в ходе голосо-
вания: мы оставляем возможность выйти за рамки предло-
женного списка. Рейтинг проводился агентством «СВОи».


